
ORЁLEXPO ‒ точно в цель!  
 

 В Гостином дворе с 15 по 18 октября прошла Московская международная выставка 

оружия и товаров для охоты ORЁLEXPO ‒ самая представительная международная выставка 

такого масштаба в сложном и непредсказуемом 2020-м году. 

 Более 130 экспонентов, 13200 посетителей, более 100 спикеров масштабной деловой 

программы, более 9500 просмотров трансляций экспертных дискуссий ‒ это только цифры, 

за которыми большая работа организаторов и глубокое изучение профессиональных тем. 

 Михаил Хубутия, организатор выставки и совладелец инфраструктурного проекта 

VaRMS, считает удачей ее своевременное проведение: «Мы должны научиться 

поддерживать наших товаропроизводителей и продвигать их. Время, когда границы закрыты 

и мы можем сами организовать весь производственный цикл, ‒ лучшее время для проведения 

такой выставки. Мы постарались собрать на одной площадке представителей производства и 

власти, российские регионы и пользователей. Наша задача ‒ обеспечить коммуникацию всех 

участников этой выставки и организовать полноценный диалог. И эта задача выполнена».  

 Деловая программа выставки ‒ это 12 экспертных дискуссий с участием представителей 

ключевых федеральных министерств, ведущих производителей оружия, представителей 

российских регионов, охотничьих и стрелковых сообществ.   

 Программный директор выставки Ирина Гордина отмечает: «Результатом дискуссий 

деловой программы стали не только взаимопонимание ключевых экспертов отрасли, но и 

намерения обратиться с предложениями о законодательных инициативах к депутатам 

Государственной думы». 

 Особый интерес вызвала тема охотничьего туризма. Директор департамента развития и 

регулирования внешнеэкономической деятельности Министерства экономического развития 

РФ Лилия Щур-Труханович считает: «Нам важно привлекать не только спортсменов-

любителей, но и спортсменов-профессионалов, предоставлять комплексы и стрельбища, это 

импульс развитию въездного туризма. Важно, чтобы спортсмены могли приезжать к нам без 

лишней бюрократии. Сложность, которую уже можно обозначить, ‒ это введение 

электронных виз, потому что приехать в Россию по-прежнему не так быстро. Охотники и 

спортсмены хотят приезжать в Россию со своим оружием, это естественно и разумно. Но 

ввоз оружия регламентируется не национальным законодательством, а правилами 

Евразийского экономического союза. Это означает, что пяти государствам нужно 

договариваться, чтобы изменить правила ввоза. Минэкономразвития заинтересовано в росте 

экспорта услуг и развитии въездного туризма иностранных граждан, в том числе для охоты и 

рыбалки». Постоянный представитель Республики Саха (Якутия) при президенте России 

Андрей Федотов также отметил, что развитие охотничьего и рыболовного туризма, особенно 

на территории Дальнего Востока и Крайнего Севера, требует параллельного 

совершенствования российского законодательства, в том числе для развития 

соответствующей инфраструктуры: «Добраться до той или иной точки Якутии без 

авиатранспорта невозможно. Но билет на вертолет МИ-8 стоит уже более 200 тысяч рублей в 

час, а для развития малой авиации, в том числе использования небольших вертолетов, 

сегодня нет устойчивого законодательства. Спрос растет, однако инфраструктура пока не 

соответствует требованиям зарубежных охотников». 

 На российском рынке спортивного оружия и товаров для охоты в настоящее время 

наблюдается падение спроса, при этом число производителей и выпускаемых ими моделей 

растет, как заметил директор департамента промышленности обычных вооружений, 

боеприпасов и спецхимии Минпромторга РФ Дмитрий Капранов на сессии «Международное 

сотрудничество и конкуренция за внутренний рынок гражданского оружия». Он считает: 

«Наша задача – создать условия для предприятий-производителей, обеспечить 

конкурентоспособность их продукции, в том числе и на фоне растущего интереса 

иностранных покупателей». Депутат Госдумы РФ и заядлый охотник Николай Валуев 

уверен, что сейчас желание выйти в лес у любителей охоты отбивает только затяжная 
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бумажная волокита, и объяснил: «Причины очень простые: сегодня содержание оружия, его 

перерегистрация и сама охота для многих любителей стали или дороги, или невозможны из-

за сложнейшей процедуры переоформления. Ее нужно упрощать. В настоящее время 

готовится ряд инициатив и одним из документов, который Комитет по экологии и охране 

окружающей среды может упразднить, является охотничий билет. Он дает возможность 

обладателю купить гладкоствольное оружие, но не дает права называться охотником. 

Получается, что статистика числа охотников по России может быть сильно завышена. То, 

что у тебя есть охотничий билет, еще не означает, что ты охотник. В стране много охотников 

на бумаге, но это всего лишь владельцы гладкоствольного оружия». 

 Упрощение доступа к охоте для всех граждан назвал своей главной задачей директор 

департамента в сфере охотничьего хозяйства Министерства природы России Андрей 

Филатов: «Министерство стремится обеспечить деятельность юридических лиц, 

занимающихся разведением дичи и предоставлением услуг охотникам, работает над 

снижением барьеров и количества бумаг для охотников. России предстоят большие 

изменения в законодательстве для упрощения доступа к охоте». 

 Среди позитивных тенденций отметили диверсификацию производства, переориентацию 

на гражданских пользователей. На них ориентируются как новые производители, так и 

старые, перестроившиеся с учетом новых реалий. Самый известный из них – группа 

компаний «Калашников». «Если до кризиса мы работали по нескольким основным изделиям, 

которые шли на экспорт, то за кризисный период мы выбросили на рынок порядка 40 

новинок, которые раньше не производились и не позиционировались», ‒ сообщил первый 

заместитель генерального директора по операционной деятельности и производственной 

системе ГК «Калашников» Михаил Ненюков. 

 На сессии «Тренды и прогнозы использования гражданского оружия в России» эксперты, 

чиновники, общественные активисты и производители обсуждали новые законы, 

касающиеся оборота оружия в России. «Летом текущего года был принят новый 

административный регламент по контролю за оборотом оружия. Мы отказались от 

ежегодных проверок условий хранения оружия. Если владелец имеет одно оружие, 

использует его раз в пять лет и в течение этого срока не допускает нарушений, мы его не 

проверяем. Это серьезный шаг на пути оптимизации этого вопроса. Упрощены возможности 

регистрации газового оружия. Проверка юридических лиц, которая раньше проводилась раз 

в полгода, теперь сводится не к проверке работоспособности, а к осмотру средств 

сигнализации, запоров. Разрабатывается новаторский законопроект, связанный с 

возможностью передачи оружия в аренду гражданам, как иностранным, так и российским. 

Тот, кто не хочет или не может постоянно владеть оружием, может получить его на 

определенных условиях в охотхозяйствах, кроме того, предусматривается возможность 

передачи оружия от одного физического лица к другому», ‒ сообщил заместитель 

начальника управления лицензионно-разрешительной работы Главного управления 

государственного контроля и лицензионно-разрешительной работы Росгвардии Азамат 

Дышеков. 

 О необходимости пересмотра подхода к обучению охотников заявила на сессии президент 

«Росохотрыболовсоюза» Татьяна Арамилева: «Есть причины вернуться к советскому опыту 

выдачи охотничьих билетов. Обучение должно быть не просто формальным. Может, нам не 

стоит загружать органы исполнительной власти, а поручить аккредитацию организации 

профессиональных охотников, которая может это сделать. Документ, который дает право 

охотиться и владеть оружием, выдается субъектом РФ. Он не изготавливается 

централизованно, но дает возможность получить оружие в другом регионе. Вопрос не 

проработан». 

 Как отмечалось в обсуждении, одной из важнейших проблем для развития охотничьей и 

рыболовной отраслей в России является браконьерство. По данным Росприроднадзора, 

ущерб от незаконной добычи охотничьих животных превышает объем легальной добычи и 

составляет около 18 миллиардов рублей ежегодно. «Браконьерство относится к одному из 
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основных факторов, сдерживающих рост численности охотничьих животных. Причинами 

низкой доступности охоты являются дефицит охотничьих животных, высокая стоимость 

услуги, отсутствие конкуренции в этой сфере. Мы сталкиваемся с тем, что отсутствует 

единая система госуправления ресурсами животного мира как на региональном, так и на 

федеральном уровне. Низкий уровень охотничьей культуры является одной из основных 

проблем нарушений правил охоты. И также остро стоит вопрос дефицита кадров», ‒ 

рассказал в ходе сессии «Природоохранные мероприятия, борьба с браконьерством» 

заместитель руководителя Росприроднадзора Амирхан Амирханов. 

 Не обошлось без сенсаций: в день открытия ORЁLEXPO 2020 группа компаний 

«Калашников» объявила о запуске проекта Kalashnikov Approved, который призван 

выстроить систему максимально комфортной покупки и обслуживания оружия, объединяя 

проверенных и надежных производителей оружия, аксессуаров, экипировки и других 

сопутствующих товаров. Знак Kalashnikov Approved – гарант качества и надежности. 

 Участник и сомодератор дискуссий деловой программы выставки Евгений Зубарев 

(проект «ФАН»), считает: «Выставка ORЁLEXPO показала, что в России множество 

граждан, от коммерсантов и общественных деятелей до учителей и журналистов, понимают, 

какое значение имеет культура оружия и воспитание патриотизма для сохранения страны. 

Отличная организация мероприятия позволила гостям и участникам не только ознакомиться 

с новыми моделями гражданского оружия и снаряжения, но и обсудить законодательные 

новации на публичных сессиях с участием специалистов. Понравились стенды лучших 

российских оружейных брендов, порадовали новые модели оружия, оптики, снаряжения. 

Надо отметить отличную организацию мероприятия, безукоризненное выполнение мер 

безопасности и содержательные обсуждения проблем специалистами. 

В ходе этих обсуждений выяснилось, что, к сожалению, Россия, как и весь мир, идет по пути 

ограничений правил пользования оружием для гражданского населения. Не только 

законодатели, но и простые граждане, особенно современная молодежь, видят в любом 

оружии только проблемы, не понимают необходимости культивирования в обществе 

сильных патриотических движений. Работа с детьми ограничивается просмотром 

видеофильмов о былых успехах нашей страны и беготней по паркам с фанерными макетами 

оружия. Реальная работа по обучению обращению с оружием не ведется в силу множества 

законодательных ограничений. В результате современная российская молодежь 

предпочитает погружаться в виртуальный мир развлечений, оставляя работу с реальным 

миром старшему поколению. Тому поколению, что еще умеет стрелять и доподлинно знает, 

что доброе слово вкупе с пистолетом всегда убедительней одного только доброго слова». 

 Анна Астахова, руководитель просветительского центра ОФСОО «Федерация армейской 

тактической стрельбы в России», отметила: «Важные темы поднимались на деловом форуме 

выставки: воспитание нового поколения, необходимость обучения и для молодежи, и для 

взрослых разным форматам спорта и охоты, оружейное законодательство и возможности 

российских производителей... Радует, что была отлично организована связь с регионами, с 

людьми, которые в силу объективных причин не смогли лично приехать на выставку. Очень 

интересен новый проект с VR-технологиями, хочется побольше о нем узнать». 

 Действительно, особенной разработкой, которую представили в этом году, стал проект 

VaRms. Технический директор проекта Аркадий Оверин отметил: «Это, наверно, 

уникальный случай, когда реальная и виртуальная выставки открываются в один день. 

Посетители смогли, надев шлем виртуальной реальности, посмотреть оружие, разобрать его, 

собрать, перейти в виртуальный тир, потренироваться, получить консультацию. Далее в 

планах сделать виртуальные представительства охотхозяйств и виртуально пройти 

охотничьими тропами и маршрутами, сравнить различные охотхозяйства, сделать выбор. 

Перед нами стояла задача за 2 месяца разработать прототип виртуального магазина 

стрелкового оружия, одной из метрик которого является реалистичность моделей  как по 

внешнему виду, так и по баллистике и другим параметрам. В полной версии приложения мы 

планируем расширить библиотеку как единиц оружия, так и моделей экипировки и 
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боеприпасов. Релиз онлайн-версии приложения запланирован на осень 2021 года». Среди 

сюрпризов ‒ презентация нового большого инфраструктурного проекта в Подмосковье от 

организаторов выставки. Масштабный проект включает несколько разных стрельбищ в 

одном здании, магазины, арсеналы, аренду снаряжения, тренировочные базы и виртуальную 

реальность. «Наш проект ‒ это огромное здание около 10000 квадратных метров, где будут 

тиры разной направленности, где будут аккумулированы все желающие торговать оружием. 

Нам важно конкурентов примирить между собой и разместить их в одном месте, это, на мой 

взгляд, подтолкнет производство к улучшению своих предложений. А также мы сможем в 

виртуальной реальности выбирать оружие, ходить в тир, получать полную гамму ощущений, 

как на реальной охоте. Мы хотим развивать наше отечественное производство, а также 

возрождать традиции ‒ это отдельная программа патриотического воспитания, мы выделяем 

несколько дней в неделю бесплатно именно для молодежи в этом проекте», ‒ заверил 

Михаил Хубутия, совладелец VaRms. 

 Была на выставке и уникальная программа показа фильмов, и необычные мастер-классы. 

Кинозал выставки представил фильмы компаний iKumena (совместный проект с ТК «Мир»), 

«Мультимедиацентр» о славе русского оружия, охоте, путешествиях. Впервые были 

представлены широкой публике релизы фильмов Дениса Терехова «Шестнадцатилетний 

китобой» и Дмитрия Кольцова (Якутия) «Рядовой Чээрин». В выходные дни гости выставки 

также имели возможность познакомиться с мастер-классами по самообороне от Московского 

центра самообороны крав мага, а конечно, особенным сюрпризом стала лекция о блюдах из 

дичи и вине к ним от гастрономического обозревателя Анастасии Третьяковой и винного 

эксперта Влады Лесниченко, авторов книги «Любовь моя, вино & еда». 

 Павел Яковлев, соучредитель ARMS Russian tuning group, отметил, что российские 

компании на выставке смогли достойно представить свою продукцию: «В нашей компании 

также есть разработки, реализованные нашими конструкторами, некоторые не имеют 

аналогов в мире, например приклады для АК-образных, их можно устанавливать и на 

винтовочные ложи, вес их существенно ниже, чем деревянных лож. С нашими винтовками 

представители Федерации высокоточной стрельбы России занимают призовые места. На 

выставке, несмотря на ситуацию в ковидом, нам некогда было даже присесть, и это радует». 

 Представители компании ЦКИБ особенно отметили разноплановость программы 

выставки и особую тщательность в обращении с оружием: «Чтобы поставить стенд, нам 

требовалось буквально несколько минут, и также приятно было получить диплом участника 

выставки, надеемся, это станет доброй традицией ORЁLEXPO». 

 Дмитрий Старцев, менеджер салона «Арсенал», поделился: «Выставка состоялась, и при 

соблюдении всех мер безопасности было достаточно много посетителей. Конечно, пришлось 

пойти на нестандартные ходы ‒ многих сразу привлекал наш стеллаж с золотым оружием. 

Особенно удивило большое количество ребят 14‒15 лет, которые активно интересуются 

оружием и показывают глубокое его знание, ‒ значит, будущее у отрасли есть». 

 Михаил Василенко, завод «Атаман»: «Очень позитивное впечатление о выставке в целом. 

Даже сейчас было очень много посетителей, надеемся, на следующий год их точно будет еще 

больше». ГК «Шанс» представили на выставке четыре стенда и отметили, что в ситуации 

закрытия границ растет спрос на охотничье и рыболовное снаряжение, люди начали активно 

осваивать Россию. 

 Главный отзыв всех участников выставки, суровых мужчин, чья профессия связана с 

оружием, ‒ насколько благожелательной была атмосфера выставки и общее дружелюбное 

настроение, чего так не хватает в наши ковидные времена. 

  


